
Florencia Aguilera deja en alto el nombre de San Felipe:

Joven patinadora artística obtiene
tres medallas en Open de Colombia
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Clementina Torrealba falleció a los 81 años

La Cruz Roja está de
duelo por muerte de
conocida voluntaria
Hoy a las 10 horas en la Catedral será la misa fúnebre para
quien dedicó más de 45 años de su vida a servir a los demás

Habla el Colegio Médico:
¿Qué implica el
término de alerta
sanitaria por covid?

  Pág. 4

Concejala Boffa:
Pide aclarar choque
contra luminaria por
empleada municipal
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Ricardo Figueroa Cerda:
Nuevo presidente de
la Mesa de Turismo
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A no comprar a esos precios:
Malestar genera
excesiva alza en el
valor de las papas
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No hay plazo que no se cumpla:
Hoy se elige nuevo
directorio de Asoc.
de Fútbol Amateur
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ROBO FRUSTRADO.- Un delincuente ingresó a las dependencias de la
Delegación Municipal de Curimón durante la madrugada de ayer martes,
tras destruir una de las puertas del acceso posterior del recinto, acce-
diendo hasta el interior de las oficinas para sustraer una serie de objetos
y especies que se encontraban en el lugar. Según relata el delegado
municipal José Luis Mardini, el sujeto habría ingresado por la parte pos-
terior del recinto que colinda con los parronales, y una vez en el interior
rompió un candado de la puerta que conecta al espacio del auditorio para
luego utilizar el extintor de emergencia y destrozar la puerta de acceso a
la delegación. La rápida llegada de Carabineros permitió frustrar el robo
y recuperar las especies, aunque el delincuente se dio a la fuga.

Policía de Investigaciones:
Detienen a pareja
que vendía alimento
hecho con canabis
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Frustrado por Carabineros:
Destruyó la puerta e
ingresó a robar a la
Delegación Municipal
de Curimón
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La educación y su impacto en el
desarrollo personal y social

Tercera parte: Migración,
interculturalidad y diversidad

La migración y la interculturalidad
están intrínsecamente vinculadas en un
complejo y dinámico proceso de inte-
racción humana a nivel global.

En cuanto al concepto de migra-
ción, este se refiere al movimiento de
personas de un lugar a otro, ya sea
dentro de un país o a través de fronte-
ras internacionales, en busca de mejo-
res oportunidades económicas, segu-
ridad, refugio o una vida más plena.

La movilidad migratoria, ha sido
una constante a lo largo de la historia y
ha dado forma a sociedades diversas
y heterogéneas. Sin embargo, también
puede plantear desafíos, como tensio-
nes culturales, barreras lingüísticas y
discriminación.

Por su parte, la interculturalidad, es
el resultado y la respuesta natural al
encuentro y la convivencia de perso-
nas de diferentes orígenes culturales.
Se trata de un proceso de interacción
en el que las culturas se entrecruzan,
influyen mutuamente y crean un espa-
cio de intercambio de ideas, valores,
tradiciones y perspectivas, tolerancia,
el respeto y la comprensión entre gru-
pos diversos, evitando la exclusión y
fomentando la cohesión social.

Ahora bien, si consideramos am-
bos conceptos en la realidad social de
América Latina, sin duda, este es un
territorio diverso en términos de cultu-
ras, etnias, idiomas, tradiciones y cos-
tumbres. En este sentido, a lo largo del
devenir esta región ha sido y es el ho-
gar y crisol de una variedad de grupos
étnicos entre los cuales están entre
otros pueblos originarios, europeos,
africanos y asiáticos, que han promo-
vido con su existencia y relaciones so-
ciales una plataforma de mestizaje y
sincretismo cultural en términos que los
diferentes grupos étnicos han interac-
tuado y se han influido mutuamente,
creando nuevas identidades y formas
de expresión cultural.

No obstante lo indicado, es impor-
tante reconocer que a través de los si-
glos y la realidad latinoamericana hay
y está marcada por desafíos relaciona-
dos con la discriminación, la inequidad
y la lucha por los derechos de los pue-
blos indígenas y otras minorías.

Por otra parte y en consonancia con
el panorama educativo en nuestro sub-
continente, la interculturalidad, ha deja-
do una profunda huella generando un
enriquecimiento tanto en la forma en que
se aborda la enseñanza como en el de-
sarrollo de una identidad regional más
diversa y rica. En este aspecto, diver-
sos autores como Paulo Freire (1921-

Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

1997), quien destacó en muchos aspec-
tos de su obra la importancia de conside-
rar las realidades culturales y sociales de
los estudiantes en el proceso de aprendi-
zaje, fomentando así la interacción entre
distintas perspectivas, situación que pro-
mueve entre otros aspectos a la diversi-
dad del pensar y la tolerancia inter social.

Agregando a lo anterior, en la déca-
da de 80’ del siglo pasado, el antropólo-
go Guillermo Bonfil Batalla (1935–1991)
acuñó el término ‘mexicanidad’ para des-
cribir la fusión de culturas en México,
marcando la relevancia de la intercultu-
ralidad en la educación de la región. A la
par, Bonfil Batalla promovió la valoración
de las tradiciones indígenas y la diversi-
dad étnica como parte fundamental de la
identidad nacional, influyendo en la inclu-
sión de estos aspectos en los planes de
estudio de su realidad país.

En esta misma línea, el sacerdote
jesuita y sociólogo boliviano Xavier Albó
(1934–2023) aportó a este tema al re-
flexionar sobre la cosmovisión indígena
en la educación. En sus escritos a partir
de la década de 1970, resaltó la necesi-
dad de que las instituciones educativas
comprendieran y respetaran las formas
de conocimiento de las comunidades in-
dígenas, evitando imponer una perspec-
tiva culturalmente hegemónica.

En el siglo XXI, la educación intercul-
tural ha seguido avanzando con los apor-
tes por ejemplo del argentino Carlos Skliar
(1960), investigador y académico que ha
pregonado en su ideario una educación
que celebre la diversidad y considere las
múltiples formas de ser y de aprender.

Desde su perspectiva, Skliar desta-
ca la importancia de reconocer las diver-
sas capacidades y estilos de aprendizaje
de los estudiantes, fomentando así una
pedagogía más inclusiva y adaptada a las
realidades locales.

A manera de sintetizar en el ámbito
educativo, la interculturalidad ha demos-
trado su capacidad para trascender ba-
rreras y generar un espacio donde dife-
rentes perspectivas convergen, situación
que ha sido estudiada y difundida por in-
fluyentes entre los que destacan los cita-
dos pensadores, los que han planteado
la necesidad de reconocer, respetar y
celebrar la multiplicidad de identidades y
formas de aprendizaje en un mundo cada
vez más conectado.

En última instancia, se puede indicar
que la educación intercultural no solo fo-
menta el entendimiento entre culturas,
sino que también nutre el desarrollo per-
sonal y social al abrir puertas a nuevas
formas de conocimiento y coexistencia
armoniosa.

Día Internacional
del Internauta y el Hashtag

El 23 de agosto constituye una fe-
cha significativa en la historia contem-
poránea, ya que se celebran dos hitos
relevantes: el día internacional del Inter-
nauta, conmemoración que busca hon-
rar la contribución y el impacto que han
tenido las tecnologías de la información
y comunicación en nuestras vidas. Sin
lugar a dudas, en un mundo cada vez
más digitalizado, todos hemos sido in-
fluenciados de una u otra forma por la
revolución digital.

El término ‘internauta’ es la fusión
de las palabas ‘internet’ y ‘nauta’, que
significa ‘navegante’. Fue acuñado para
describir a las personas que navegamos
por la extensa red de información en lí-
nea y, desde la inauguración del primer
servidor de la historia, identificado por
las siglas WWW (World Wide Web), el
23 de agosto de 1991 se instaura como
una efeméride, cuyo propósito es llamar
a reflexionar sobre el poder transforma-
dor de Internet y su influencia en la so-
ciedad.

Desde la forma en que nos comuni-
camos y utilizamos información, hasta
la manera de efectuar negocios y acce-
der a la educación, Internet es un prota-
gonista de nuestro diario vivir. Las re-
des sociales han conectado a personas
de todo el mundo, creando comunida-
des virtuales, donde las ideas y cultu-

ras encuentran un punto de unión.
A pesar de los numerosos beneficios,

en la actualidad nos enfrentamos a desa-
fíos significativos que requieren que los
profesionales de la informática adoptemos
un papel activo en su abordaje, entre ellos:
seguridad y privacidad del dato o la proli-
feración de noticias falsas.

Coincidentemente, en esta misma fe-
cha, se celebra el día internacional del
Hashtag, un símbolo aparentemente sim-
ple, pero extremadamente potente en la
forma en que compartimos ideasy conec-
tamos con personas de todo el orbe.

La introducción del Hashtag data de
2007, cuando un desarrollador de software
propuso el símbolo «#» para agrupar te-
máticas relacionadas dentro de la plata-
forma Twitter. Sin embargo, evolucionó de
una pequeña etiqueta hacia un mecanis-
mo poderoso para la movilización social y
conciencia pública, imponiendo tenden-
cias que trascienden las plataformas y se
convierten en parte del discurso cotidia-
no.

En este día trascendente para la in-
formática, DuocUC sede Valparaíso te in-
vita a que te unas a estas conmemoracio-
nes, como actor protagonista de la era di-
gital. Si estás buscando una carrera emo-
cionante, y quieres ampliar tus horizontes.
La informática te brinda la posibilidad de
crear, innovar y cambiar el mundo.
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Condorito

I N D I C A D O R E S
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Concejo Municipal aprobó convenio:

Implementarán el plan ‘Quiero Mi Barrio’ en la Villa Departamental

Rodrigo Salinas, director de la Secplac de San
Felipe.

• Equipo de la Secplac de San Felipe
trabajará proyectos e iniciativas jun-
to a residentes del lugar.-

El Concejo Muni-
cipal de San Felipe
aprobó la jornada de
este martes, el con-
venio para el desa-
rrollo del plan
‘Quiero Mi Ba-
rrio’ en el sector de
la Villa Departa-
mental de nuestra
ciudad.

El director de la
Secretaría de Plani-
ficación Comunal
(Secplac) del muni-
cipio, Rodrigo Sa-
linas, explicó en
qué consiste este
programa.

«En definitiva el
año pasado se con-
siguió la aprobación
de la postulación del
programa ‘Quiero
Mi Barrio’ a la Villa
Departamental, que

es el polígono com-
pleto de la Villa De-
partamental, sola-
mente lo que com-
prende los departa-
mentos de la villa, y
habiendo sido apro-
bado, este año se fir-
mó un convenio de
cooperación ini-
cial», señaló.

En este contexto,
Salinas detalló que
esto trata de «un
convenio macro que
entrega los paráme-
tros para poder rea-
lizar el plan, pero
faltaban dos conve-
nios que operativi-
zan el programa,
uno es el convenio
de implementación,
de la fase 1, 2 y 3,
que son convenios
que tienen una vi-

gencia de 48 meses
que va a establecer
finalmente el traba-
jo de un equipo pro-
fesional en el barrio
y con iniciativas y
fondos, recursos,
que van a permitir
generar obras o
proyectos que ha-
yan priorizado los
vecinos.

«Y por otro, un
nuevo convenio que
ha establecido el mi-
nisterio que es para
la transferencia de
recursos para el es-
tudio básico, que es
un programa inicial
que va a durar 25
meses, que es para-

lelo al otro, pero en
definitiva va a ser
con otro equipo téc-
nico que se estable-
ce con dos profesio-
nales, un arquitecto
y un asistente social,
y que en definitiva
van a levantar el
diagnóstico, van a
establecer la meto-
dología que se va a
realizar luego en el
barrio», agregó.

Asimismo, y res-
pecto de cuáles son
los proyectos que se
podrían ejecutar en
el sector, el director
de la Secplac indicó
que «principalmen-
te lo que tiene que
ver con el entorno,
los espacios comu-
nes y equipamientos
comunitarios, para
que los vecinos se-
pan, no es al interior
de los departamen-
tos, sino que el tra-
bajo se realiza en las
áreas comunes de
los departamentos,

en este caso, la can-
tidad de viviendas
están divididas en
10 copropiedades y
se va a trabajar en
ellas para ir estable-
ciendo los proyectos
priorizados.

«En ese sentido,
pueden resolver te-
mas complementa-
rios con otros pro-
gramas del Minvu a
través de subsidios
que pueden resolver
temas, por ejemplo,
accesos por escale-
ras, mejorar el en-
volvente de los edi-
ficios, espacios co-
munes, plazas, mul-
ticancha, sede y
otras estructuras
que tienen que ver
con el cómo habitan

en comunidad los
vecinos», añadió.

Junto con esto, y
considerando algu-
nas ampliaciones
que existen sobre
todo en los primeros
pisos de los departa-
mentos, y si éstas
deberán ser erradi-
cadas de estos espa-
cios, Salinas sostuvo
que «ese es un tra-
bajo que hay que re-
solver en conjunto y
para eso va a estar
este diagnóstico que
establecen los equi-
pos de trabajo que
estarán abordando
justamente este pro-
grama, en conjunto
con la junta de veci-
nos, con los vecinos
en sí».

8º 16º

4º 18º

2º 20º

2º 21º

4º 20º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

EXTRACTO, 1° Juzgado Civil de San Felipe,
Causa ROL V-63-2023, Caratulada “CANEO”, In-
terdicción por Demencia, Sentencia Definitiva de
fecha 31/05/2023, decreto interdicción por de-
mencia de don HUGO DE LAS MERCEDES CA-
NEO MARTÍNEZ, CI. N°4.399.289-9, quedando
privado de la libre administración de todos sus
bienes. Se nombra curadora general, legitima y
definitiva a su hija Paola Esperanza Caneo
Benavides, CI. N°11.423.143-6, relevándola de
la obligación de rendir fianza.-
                                                                                                                          21/3

                  El Secretario.

EXTRACTO

Por resolución de 9 de agosto de 2023, en cau-
sa sobre declaración de interdicción rol V-147-
2023, del Primer Juzgado de Letras de San Fe-
lipe, caratulado “VERGARA”, se cita a audien-
cia de parientes para el día 12 de septiembre de
2023, a las 11,00 horas, para efecto de declarar
interdicto a don LUIS BASCUÑAN CIFUENTES,
y nombramiento de curadora de este a doña
LEOPOLDINA VERGARA ANJARI.

Ricardo Araya Quiroga
Secretario (S) Primer Juzgado de Letras

de San Felipe

C  I  T  A  C  I  O  N

JUNTA  GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

La  Cooperativa  de  Agua  Potable «El Cobre –
La Colonia Ltda.», cita  a   Asamblea  General
de Socios, para el día Sábado 09 de Septiem-
bre de 2023, la que tendrá lugar en el Colegio
El Cobre a las 15:00 hrs. en  primera citación y
15:30 hrs  en segunda citación.

TABLA

1.- Lectura Acta Anterior
2.- Balance 2022
3.- Memoria Anual
4.- Inscripción de candidatos para elección par-
cial de directiva.
5.- Varios

La inasistencia será multada con la suma de
$ 5.000

Por la importancia de esta reunión, se encarece
la asistencia de los Socios personalmente. Los
poderes serán para casos justificados, como
enfermedad del titular.  En caso de necesitar ser
representados en la reunión de socios, deberá
retirar un mandato en la oficina el que deberá
ser presentado hasta  antes de la reunión.

                                                  La Directiva

Colmed se refiere a implicancias del
término de alerta sanitaria por covid 19

Una de las medidas de prevención más impor-
tantes sigue siendo el autocuidado, y la reco-
mendación del uso de mascarillas cuando se
presente algún síntoma.

Luis Foncea, presi-
dente del  Colegio
Médico de Aconca-
gua.

• Pese a que no significa el término
de la enfermedad, el autocuidado
pasa a ser la principal medida para
evitar el virus.-

El 31 de agosto fi-
naliza la alerta sani-
taria por el covid 19
en todo nuestro país.
Así lo informó hace
unos días el Ministe-
rio de Salud. La me-
dida que es básica-
mente un acto admi-
nistrativo, trae con-
sigo una serie de im-
plicancias que fue-
ron abordadas por el
Colegio Médico de
Aconcagua (Col-
med).

El presidente del
gremio, el doctor
Luis Foncea, dijo
que «el término de
la alerta sanitaria
es una medida ad-
ministrativa, el tér-
mino de la alerta
significa que la dis-
ponibilidad de re-
cursos es de manera
distinta, y vamos a
tener que probable-
mente, que aquellas
personas -y es lo que
queremos- puedan
cambiar de rol e ir a

situaciones donde
más se requieran en
los establecimientos
de salud».

En este mismo
sentido, Foncea en-
fatizó que «no signi-
fica que la pande-
mia se haya acaba-
do, de hecho, uno
puede ver que hay
un par de sepas
nuevas, variantes
de la sepa Ómicron
del covid 19; sin em-
bargo, son sepas
que no han provo-
cado un mayor ries-
go en los países
donde han sido de-
tectadas».

Junto con esto,
una de las medidas
de prevención más
importantes sigue
siendo el autocuida-
do, y la recomenda-
ción del uso de mas-
carillas cuando se
presente algún sín-
toma.

«Tenemos las
vacunas que hay

que ir probablemen-
te una vez al año re-
tomándolas, y cree-
mos que el término
de la alerta sanita-
ria va a significar
que las mascarillas
van a tener un uso
más restringido,
que la gente va a te-
ner que tomar el au-
tocuidado como una
de las medidas fun-
damentales», sostu-
vo el presidente del
Colmed.

«Es probable
que en los colegios
ya está más o me-
nos definido que se
va a retirar la obli-
gatoriedad del uso
de la mascarilla,
pasando a una ne-

cesidad de acuerdo
a la cantidad de sín-
tomas, y lo mismo
creo que va a ocu-
rrir en los recintos
hospitalarios; sin
embargo, es una
medida que no va
necesariamente al
término de la aler-
ta sanitaria, sino
que es una medida
que la Autoridad
Sanitaria tiene que
tomar en el contex-
to de cómo se están
dando los cuadros
virales actuales»,
agregó.

Respecto de las
nuevas sepas que
han ido aparecien-
do, sobre todo en
Estados Unidos y

algunos países de
Europa, Foncea in-
dicó que «es muy
normal y la verdad
es que esta varian-
te es una subva-
riante de la sepa
Ómicron que efecti-
vamente apareció
en Estados Unidos,
que probablemente
llegue a nuestra
zona, no se ha de-
tectado, pero como
decía, la OMS (Or-
ganización Mundial
de la Salud) lo ha

descrito como una
variante de interés,
pero no de preocu-
pación en el sentido
de que no tendría
un mayor riesgo de
enfermar grave-
mente ni de hospi-
talización ni de
muerte», cerró.

SE VENDE POR

TRASLADO

SEPULTURA
PARQUE DE

AUCO
TRATAR AL CELULAR
+569 88609961
Papeles al día -

Precio
Conversable
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Boffa pide investigar choque de luminaria por funcionaria municipal
El día de ayer en la sesión

del Concejo Municipal, la
concejala Patricia Boffa
Casas realizó varias denun-
cias, entre ellas acoso labo-
ral y persecución política
contra un funcionario, y pi-
dió que se investigue un ac-
cidente de tránsito protago-
nizado por una funcionaria
municipal, quien chocó una
luminaria frente a la Escuela
62, la cual por arte de magia
fue reparada en menos de una
hora por funcionarios muni-
cipales.

Boffa comienza señalan-
do la molestia por un acoso
laboral  y persecución políti-
ca que estaría sufriendo un
funcionario, a quien no iden-
tifica, luego de lo cual soli-
cita a la alcaldesa una solu-
ción para el problema que se
presenta «en el sector de
María Eufrasia tenemos al-
rededor de 17-18 funciona-
rias y un funcionario que es
don Jorge Rubio, esas perso-
nas tienen que venir a mar-
car aquí al municipio, gene-
rándose varias cosas; prime-
ro mayoritariamente todas
ellas son madres  que tienen
que ir a dejar a sus hijos al

jardín, a los colegios, y que
llegan corriendo y estacio-
nan –me pasa- en doble fila
aquí afuera del municipio,
generando un peligro para
ellas, para terceros y obvia-
mente nosotros tenemos que
darle las condiciones labora-
les para que puedan hacerlo
de mejor manera, y para que
puedan llegar de mejor for-
ma a su trabajo. Hoy día es-
taba lloviendo, el piso está
resbaloso, uno aumenta su
velocidad, el tránsito es in-
sostenible en el centro de la
ciudad, son varias las cosas
que tenemos que ver y usted
como mujer espero que me
ayude en esta iniciativa, para
que ellas puedan tener pron-
to, porque hace más de un
año que se han sostenido re-
uniones con Hernán para que
pueda ver ese tema».

Fue el administrador mu-
nicipal Hernán Herrera

quien respondió a la conce-
jala, señalando que «respec-
to a la instalación de los re-
lojes en la Dipma, en María
Eufrasia o dentro del termi-
nal de buses, entendiendo
que ese sector en donde está
el Buen Pastor, el terminal de
buses, centro de la mujer, sin
embargo se tuvo que realizar
una modificación al contra-
to por cuanto los relojes con-
trol no se encontraban den-
tro del contrato suscrito du-
rante la administración de
don Jaime Amar, y que esto
vino transcurriendo en el
tiempo hasta la auditoría que
se hace por la Contraloría en
el informe final 408 donde se
señala este punto que no es-
taba contemplado en el con-
trato, por lo cual se tuvo que
proceder a la regularización
que no se estaban pagando y
es un servicio que se estaba
además prestando, por tanto

para poder aumentar el nú-
mero de relojes control se
procedió a una modificación,
esta fue realizada un par de
meses atrás y hoy día se está
precisamente solicitando una
vez más la postura del reloj
control en la Dipma. El cam-
bio entiendo que ya se hizo
en la Dideco, un reloj adicio-
nal en la Dirección de Desa-
rrollo Comunitario por la
cantidad de personas que
trabajan en ese lugar, en el
terminal de buses para que
la gente que trabaja en Ma-
ría Eufrasia, Buen Pastor,
puedan marcar dentro de ese
sector, y en algunos colegios
que también se habían soli-
citado, como también la di-
rección de salud, por tanto
eso estamos a la espera del
retorno de don Cristian para
que materialice esa solicitud
que nuevamente se reiteró a
partir de la ampliación del
contrato que se realizó con
SMS, ese es el actual estado
de los relojes», concluye.

EL CHOQUE
Más adelante Boffa se

refiere al choque, señalando
que «es una situación que es

CRÓNICA

bastante engorrosa decirla
aquí en el concejo municipal,
toda vez que hace algunas se-
manas atrás hubo un acci-
dente automovilístico en ho-
ras de la noche de una fun-
cionaria municipal, donde
chocó al frente de un estable-
cimiento educacional botan-
do una luminaria, luminaria
que fue cambiada en menos
de una hora. Yo  le pido por
favor que usted haga una in-
vestigación de la situación
porque se vieron funciona-
rios de su confianza involu-
crados en este punto, así es
que le pido por favor que
haga una averiguación de di-
cha situación que se generó
en un día sábado y que cons-
ta por cierto en el libro del
guardia de seguridad de la
escuela 62».

• Concejala denunció acoso laboral y per-
secución contra un funcionario; falta de
reloj control en la Dipma, y el choque con
la luminaria en que funcionarios munici-
pales habrían reparado el poste en menos
de una hora.-

Concejala Patricia Boffa.
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Ricardo Figueroa Cerda, presidente de la Mesa
de Turismo de Aconcagua.

Ricardo Figueroa asume como presidente Mesa de Turismo Aconcagua
Ricardo Carlos

Figueroa Cerda,
gerente del restorán
‘La Ruca’, ha sido
elegido presidente de
la Cámara de Turismo
del Valle de Aconca-
gua, y en conversa-
ción con nuestro me-
dio reconoce que su
presidencia es más
bien de la Mesa de
Turismo de Aconca-
gua AG que tiene su
sede en Los Andes,
pero abarca todo el
gran Valle de Aconca-
gua, es decir las dos
provincias.

Reconoce que esta
institución es una de
las más antiguas,
donde su padre fue
tesorero hasta el día
de su muerte.

- ¿Esta elección
es un nuevo desa-
fío para ti?

- Exactamente, y
principalmente lo
tomo porque es hon-
rar la posta que por
tantos años ha hecho
mi familia y mi papá
en específico en turis-
mo. De manera con-
traria, por el tiempo,
que yo hoy día no ten-
go tanto, no lo hubie-
ra hecho. Me han
ofrecido participar en
puestos directivos en
otras instituciones,
pero en especial a este
le tengo un cariño
muy grande y espero
ser un aporte junto
con todos los otros di-
rectores y directiva.

- ¿En qué con-
siste esta mesa de
turismo?

- Esta mesa de tu-
rismo ha estado por
años impulsando el
turismo en el Valle de
Aconcagua, cuando
casi nadie hablaba
mucho de turismo.
Esta organización tie-
ne más de 20 años,
donde los fundadores
eran por ejemplo Gui-
llermo Zenteno de Ce-
rámica Cala. Ahora es
director don Arman-
do González del res-
torán ‘Guatón’, es so-

cio activo, también
del restorán ‘Los Ven-
tisqueros’ cerca de
Portillo está el Outdo-
or, estamos sumando
ahora a las viñas para
que se integren y hay
otra  gente en su ma-
yoría del rubro gas-
tronómico que está
presente, pero yo te
diría que uno de los
desafíos es poder unir
las dos provincias.

- ¿Vender el va-
lle en el fondo?

- Exactamente,
porque el otro día en
una reunión con la
subsecretaria de Tu-
rismo en la casa de
Pedro Aguirre Cerda
en Calle Larga, lo que
más recalcó es que
hay que vender el des-
tino Aconcagua y dio
una idea bien intere-
sante que ahí la esta-
mos viendo,  porque
no sé si toda la gente
sabe que en nuestra
zona hace tres años
existe la Gobernanza
de Turismo Aconca-
gua, que es una mesa
público privada que
trabaja en pos del tu-
rismo, el desarrollo y
que el valle se visibi-
lice principalmente
en Santiago, donde
está el mayor merca-
do de posibles clien-
tes a 45-50 minutos.
La subsecretaria dio
en el clavo, en qué
sentido, no es que nos
haya venido a ofrecer
dinero para poder ha-
cer campaña ni nada,
sino que ella dio una
idea que es bien im-
portante, dentro de
las cuales son pione-
ros y no puedo dejar
de decirlo,  Putaendo
que es la zona ‘Soy’ de
interés de atractivos
turísticos, pero ella
nos planteó en esa re-
unión algo bien inte-
resante que es la ‘Soy
Aconcagua’, que ven-
dría siendo el diag-
nóstico que todos te-
nemos el tener el va-
lle como Aconcagua,
entonces nos dijo:

«Ustedes como ‘Soy
Aconcagua’ toman
otra categoría frente
al gobierno central,
para poder  hacerle
las peticiones que ne-
cesitan para avanzar
en turismo y en las
brechas. Ser de un
destino emergente,
que es ahora el valle
de Aconcagua, a uno
consolidado. Pongo
ahí un ejemplo bien
claro, un segundo tú-
nel Chacabuco, uste-
des pueden ir a gol-
pear la mesa,  como
‘Soy Aconcagua’ van
a tener un peso fren-
te a las autoridades,
no en este gobierno,
puede ser el otro,
pero pueden ir a ha-
blar un poquito más
de tú a tú respecto a
grandes desafíos
como ese, la ruta in-
ternacional, mejoras
de señaleticas turísti-
cas, seguridad en la
carretera, etc.». La
encuentro una buena
idea y es allá donde
tenemos que avanzar.

- ¿Pero hay tu-
rismo en el valle
de Aconcagua o
no?, porque el ca-
sino Enjoy lleva el
nombre de Santia-
go, pese a que está
en Rinconada;
arrastra mucha
gente de la capital,
entonces cómo
aprovechar que
esas personas pue-
dan pasarse a este
otro lado, ¿se pue-
de?

- Ahí te doy la res-
puesta, estamos en
una categoría de tu-
rismo emergente
donde tenemos mu-
chas brechas, con el
Enjoy por ejemplo,
bajar de allá para acá
es otra brecha turísti-
ca sin perder lo colo-
nial, lo tradicional y lo
religioso, eso no se
puede perder, pero sí

colocarle una oferta
de calidad al turista
para que pueda bajar
y decir «que bonita la
experiencia que me
llevo del valle de
Aconcagua»,  ¿y dón-
de está la brecha que
te digo yo? Mira, aho-
ra están los juegos pa-
namericanos con sede
en Los Andes y San
Esteban a través del
canotaje. ¿Qué hizo la
corporación que ad-
ministra los juegos?
Desde Santiago
arrendaron todas las
habitaciones para los
competidores, fami-
liares, equipo técnico,
en el Enjoy.

- Cuando po-
drían haberlo he-
cho en hoteles de
Los Andes.

- Exactamente, el
Inca tiene una capa-
cidad, pero también
darle la posibilidad a
los hoteles más chi-
cos emergentes o los
hostales. No hay que
perder la esperanza
porque eso es sólo
para las delegaciones
oficiales, pero va a
entrar mucha gente
al valle a presenciar
los juegos. Es una
tremenda oportuni-
dad de la gente que
está gastronomía,
hotelería, que se
puedan inscribir con
un código QR en la
página de Sernatur
para que estén habi-
litados como servi-
cios certificados, ya
sean restaurantes u
hoteles se les otorga
después un código
QR, eso va a estar en
la web oficial y van a
ser geo referenciados
todos los teléfonos
de los turistas que
anden en esos días
por la zona, entonces
es clave que la gente
que aún no está ins-
crita, les quedan
como unos 20 días,

poder inscribirse
para ser un servicio
gastronómico hote-
lero o de turismo
certificado para los
juegos panamerica-
nos.

- ¿Cuál va a ser
el sello tuyo en
esta presidencia?

- El sello mío prin-
cipalmente es poder
bregar por el destino
único y que San Feli-
pe y Los Andes no
exista esa rivalidad
histórica que siempre
ha existido, sino más
bien sea Aconcagua el
destino único. Cuesta,
no es fácil, son 10 co-
munas poner en sin-
tonía, eso entre  lo
público y lo privado.
Queremos ser parte
de esa articulación
junto con la Gober-
nanza Aconcagua,
con la Corporación
Regional de Turismo,
con las diferentes cá-
maras poder aunar
esfuerzos y también
ahora último se han
activado los viñateros
de Aconcagua, que es
una parte, diría yo
fundamental del tu-
rismo tecnológico que
lleva consigo la gas-
tronomía también.

Dentro de lo nue-
vo que se viene para
el valle, el presiden-
te Ricardo Figueroa
Cerda destaca la
ruta cervecera: «Yo
creo que los cerve-
ceros tienen que
unirse a alguna ins-
titución, puede ser
la nuestra o la que
ellos elijan; yo sé
que hay pequeños
circuitos, y lo otro

que falta es poten-
ciar mucho más la
ruta de la chicha y
la mistela, porque
estamos en la zona
central y por qué no
sacarle el trote que
corresponde a la
‘chicha presidencial’
de José Toro.

- Una reflexión
final de este inicio
de lo que ha sido
todo esto para ti.

- Se vienen gran-
des desafíos de poder
activar y reactivar la
mesa de turismo de
Aconcagua AG, pero
el principal desafío
mío y de las nuevas
autoridades que asu-
mimos y la experien-
cia que queda en el di-
rectorio, como Gui-
llermo Zenteno, el se-
ñor Jiménez de la
parte turismo Outdo-
or,  es poder sacar
adelante y pasar al
segundo piso, es decir
de turismo emergen-
te a  consolidado, yo
me doy por pagado.

GUILLERMO
ZENTENO

Uno de los direc-
tores emblemáticos
de la institución es
Guillermo Zente-
no, quien entrega la
siguiente reflexión:
«No olvidemos que
en el Turismo no sir-
ve decir cosas, sino se
deben hacer y saber
contarlas. El turista
siempre busca una
experiencia, una
emoción, la esencia
del lugar. En ello,
como empresarios

• El desafío principal del nuevo presidente
es pasar «de turismo emergente a  consoli-
dado, yo me doy por pagado».-

Pasa al frente
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Miembros de la mesa de turismo Aconcagua. De izquierda a derecha,
arriba: Gloria Zamorano, secretaria; Daniel Agurto, director; Guillermo Zen-
teno, director. Abajo: Juan Jiménez, director; Marcela Casanova, tesore-
ra; Zachary Gallardo, vicepresidente.

del Turismo en el Va-
lle de Aconcagua, de-
bemos siempre estar
mejorando lo que te-
nemos. Atender al
cliente, acogerlo y
que esa sea la actitud
de todos. El Turismo
en Aconcagua crece-
rá gracias al esfuer-
zo de muchos. Debe-
mos trabajar para
poner en valor nues-
tro patrimonio y to-
mar conciencia de su
importancia. No olvi-
dar nunca que el Tu-
rismo es una indus-
tria que la mueve las
personas. Por ello es

importante que cada
habitante del Valle se
impregne de su res-
ponsabilidad para
hacer de Aconcagua
un destino único e ini-
gualable. No olvidar
nunca que el  Turis-
mo genera empleo
estable en el Valle y
mejora la calidad de
vida de todos. El Tu-
rismo es una indus-
tria que se basa en la
inversión con una
constante innovación
y mejoramiento de la
calidad de los pro-
ductos y servicios
puestos a disposición
de quienes nos visi-
tan. Como empresa-

Ricardo Figueroa asume como presidente...
rios turísticos debe-
mos siempre estar
dispuestos a cam-
biar, a estudiar nue-
vas cosas, a aplicar
nuevas tendencias, a
hacer cada vez más
interesante lo que se
hace y finalmente
como Valle de Acon-
cagua, San Felipe y
Los Andes con sus 10
comunas, aspirar a
tener una gestión in-
tegral del Turismo
por medio de una
alianza público pri-
vada».

La mesa directiva
quedó conformada
por Zachary Ga-
llardo como vicepre-

sidente; Gloria Za-
morano, secretaria;
Marcela Casanova,

como tesorera, y Gui-
llermo Zenteno, Da-
niel Agurto, Her-

nán Salinas y Juan
Jiménez como di-
rectores.

Viene del frente

Profundo malestar genera excesiva alza en el valor de las papas
Mucho se comen-

ta que las papas es-
tán muy caras, han
aparecido videos
donde se dice que
llegarían a 40 mil
pesos el saco. Si se
considera que el saco
pesa 25 kilos, estaría
costando casi dos
mil pesos el kilo. Sin
duda, una situación
que ha despertado el
malestar generaliza-
do de la población
que ve esta situación
como un aprovecha-
miento.

Como medio de
comunicación con-
versamos con un co-
merciante ambulante
que trabaja fuera de
las cuatro alamedas.
Se trata de Aladino
del Carmen Var-
gas Vargas.

- ¿No está ven-
diendo papas?
¿Por qué?

- No tengo papas
porque la papa ya no
se puede trabajar, a
26 mil pesos el saco,
¿cómo digo yo?, eso
es lo que no entiendo.
Le echan la culpa a la
lluvia, le echan la cul-
pa a tal cosa y suben

las cosas, así es que en
realidad el tomate y la
papa no se pueden
trabajar y todas las
verduras caras… to-
das.

- ¿Pero hoy día
la papa está cara?
¿Cuánto vale un
saco hoy día aquí
en San Felipe?

- Hoy día en San
Felipe lo encuentra
en la mayorista a 26
mil pesos… a 26 ‘lu-
quitas’  un saco, y
trae solamente 25 ki-
los, imagínese a
cómo va a vender la
papa usted, según
dicen va a llegar a 2
mil pesos el kilo
¿Quién va a comprar
papas?

- O sea pode-
mos decir que el
precio de las pa-
pas está por las
nubes.

- Por las nubes,
claro. No se puede
trabajar, yo pienso
que de repente puede
ser parte del abuso…
parte del abuso por-
que gente que tiene
mucha papa guarda-
da y en realidad no
respeta el precio, lo

vende al precio de
ellos, entonces en rea-
lidad es para echar a
perder el país nomás
esto, nada más.

- ¿Ninguna otra
cosa más?

- Ninguna otra
cosa más, es para
echar a perder el país.

- ¿Cuándo lo ve-
remos con papas?

- Yo pienso que en
el verano, cuando
venga la producción
de papas.

- ¿Ahora por
mientras no va a
comprar papas?

- No compro pa-
pas ni tomates.

- ¿Solo en esta
época?

- En esta época,
yo creo que hay mu-
cha gente que no lo
hace. No compra
porque es parte del
abuso, si es parte del
abuso, por eso no lo
compra.

Poco después nos
dirigimos a la Feria
Central, íbamos lle-
gando cuando vimos
a una persona sa-
liendo con produc-
tos, entre ellos pa-
pas. Su nombre es

Aladino Vargas con sus productos en venta, donde las papas brillan por
su ausencia.

Pedro y le consulta-
mos por el hecho de
haber comprado este
producto.

- ¿Están caras
las papas o no?

- Están muy caras,
las papas a 1.500 pe-
sos el kilo.

- ¿Días atrás,
cuánto costaban?

- Entre 800 a
1.000 pesos el kilo, y
ahora 1.500.

- ¿Qué dice el
casero?

- Que está todo

REZA
Nueve Avemarías du-
rante nueve días se-
guidos. Pide tres de-
seos, uno de nego-
cios y dos imposibles;
al noveno día publica
este aviso y tus de-
seos se cumplirán
aunque no lo creas.
                           H.H.

caro.
- Pero es mu-

cha la diferencia.
Dicen que sube
más.

- Sí, dicen que va
a llegar a los 2 mil pe-
sos, dicen, ojalá que
no.

- ¿Qué piensas
del por qué está
tan cara, las llu-
vias del sur?

- Claro, a eso le
echan la culpa, esa es
la explicación que tie-
nen.

- ¿Cuánto com-
praste hoy día?

- Dos kilos.
- ¿Cuánto com-

prabas general-
mente?

- Cinco kilos.
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Joven patinadora artística obtiene tres medallas en Open de Colombia
Florencia
con sus
medallas de
segundo y
tercer lugar,
además de
la bandera
de San
Felipe,
haciendo
patria en
Colombia.

La joven deportista en el podio de primer lugar

Sus tres
medallas
obteni-
das, la
bandera
de
nuestra
ciudad y
sus
queridos
patines.

Floren-
cia

Aguilera
junto a
su fiel

compa-
ñera y

madre,
Paula

Donoso.

• La sanfelipeña agregó un tercer,
segundo y primer lugar a su pal-
marés.-

En cuanto a pati-
naje artístico se refie-
re, Florencia Agui-
lera sigue dejando en
alto el nombre de San
Felipe, puesto que, en
una nueva experien-
cia internacional, la
atleta de solo 16 años
de edad obtuvo tres
medallas en el Open
Panamericano de Pa-
tinaje Artístico de Río
Negro, Colombia, el
cual se realizó desde
el 07 al 20 de este
mes.

La joven patina-
dora sigue sumando
logros a su palmarés,
esta vez con un tercer
lugar en la modalidad
‘Figura’, un segundo
lugar en la modalidad
‘Libre’ y un gran pri-
mer lugar en la moda-
lidad ‘Danza-Free-
dance’. La sanfelipe-
ña se enfrentó a 10
patinadoras en su pri-
mera actuación y a 30
en las últimas dos
modalidades, obte-
niendo podio en to-
das.

Compitiendo por
su club ‘Precisión
Center’, Aguilera si-
gue haciendo noticia
por su gran talento y
buenos resultados,
incluso a pesar de
arrastrar una lesión
en su rodilla por más
de dos meses. Ahora,
la atleta ya se prepa-
ra para competir nue-
vamente mañana y el
viernes, ya que busca-
rá un lugar para el

Campeonato Nacio-
nal de nuestro país.

Respecto a estas
nuevas medallas ob-
tenidas en tierras co-
lombianas, su madre
y fiel acompañante,
Paula Donoso, in-
dicó que «el día 08 de
agosto ella fue partí-
cipe de la modalidad
de ‘Figura’, compi-
tiendo contra 10 de-
portistas estadouni-
denses, ecuatorianas,
argentinas y para-
guayas, en la cual ob-
tuvo el tercer lugar,
donde participó
como a las 10:00,
11:00 horas. El día 14
ella fue partícipe en
la mañana de la mo-
dalidad ‘Danza’, pero
esta vez con 30 par-
ticipantes y obtuvo
ella en la primera
fase, su primer lugar.
Esta competencia
también fue en la ma-
ñana, como en el mis-
mo horario, 11:30,
12:00 horas. El últi-
mo día ella fue partí-
cipe en la tarde del
día 15, donde ella
participó en modali-
dad ‘Libre’, obtenien-
do el segundo lugar,
también contra 30
participantes».

También la madre
recordó la gran actua-
ción de su hija en abril
pasado en Paraguay,
además de destacar
su perseverancia ante
la lesión que la aque-
ja hace un tiempo.
«En el campeonato

anterior, que fue en
Paraguay, ella pudo
ser partícipe de dos
modalidades nomás,
porque el entrenador
no la pudo acompa-
ñar, pero también se
destacó y trajo meda-
llas.

«Primero desta-
car el orgullo y la
perseverancia de
ella, la resiliencia de
ella, porque ella está
con una lesión en la
rodilla en este minu-
to, hace como dos
meses atrás y yo le
dije que primero vié-
ramos lo que era la
salud, y ella me dijo
‘no mamá, yo tengo
todo el año para po-
der mejorarme y de
hacer las terapias. Yo
quiero ser partícipe
de esto, porque esto
me enriquece como
deportista y como
persona, así que yo
quiero ir’. Allá la
acompañé y sacó es-
tos nuevos triunfos,
así que orgullosa, so-
bre todo orgullosa,
porque es muy perse-
verante, muy disci-
plinada, que le gusta
lo que hace y se nota.
Al parecer, por cómo
resultó la resonancia,
tiene que ver con el lí-
quido sinovial de la
rodilla y eso prácti-
camente con terapia
se puede mejorar»,

estableció.
Además, Donoso

se refirió a esta nueva
competencia que ten-
drá Florencia en estos
días, así como la re-
flexión que deja esta
nueva experiencia in-
ternacional. «Existe
un campeonato ya de
federados de acá de
Chile, que ella tam-
bién quiere ser partí-
cipe, y este jueves y
viernes se viene un
campeonato nacio-
nal, en el cual se van
a disputar los lugares
para ser selecciona-
dos para ir al Nacio-
nal acá en Chile.
Vuelve a competir,
pero ahí va competir
solamente por una
modalidad, que es
‘Figura’, que es como
para que no desajus-
tarla un poco de su
lesión de la rodilla,
pero ella igual va es-
tar ahí, representan-
do a San Felipe en sus
dos patines. La com-
petencia será en San
Miguel, Santiago.

«Como mamá, la
mayor reflexión es
que me ha descoloca-
do un poco la entre-
ga a su gran pasión,
porque la verdad
que, como mamá y
familia, eso es lo que
ella siempre buscó.
Nosotros desde pe-
queña mandándola y
enviándola a diferen-
tes áreas deportivas
y como lo vuelvo a re-
calcar, lo dije en la
primera entrevista,
ella se puso sus pri-
meros patines en lí-
nea y de ahí no la ba-
jamos más de los pa-
tines, esa es su gran
pasión y la verdad
que, en lo que se ven-
ga en deportes siem-
pre apoyándola y la
reflexión más satis-
factoria que ella me
ha dado, es su perse-

verancia», dijo.
Finalmente, agra-

deció la ayuda de la
comunidad, para este
viaje a Colombia.
«Agradecimientos a
la Panadería Nue-
va la Torre de
Santa María, y a
sector 9, Población
Juan Cortez  de
LlayLlay, amigos,
familiares, y a co-
mercio local de San
Felipe en aportes de
premios de rifa. Ra-
dio Sueña de Llay
Llay en promoción y
difusión de activida-

des para lograr fon-
dos para el viaje. Al
Diario El Trabajo
y Municipalidad
de San Felipe en su
ayuda en la difusión
de estos momentos
de logros en aprendi-
zaje y enseñanza in-
finitas gracias. Y por
supuesto un agrade-
cimiento a mi traba-
jo Liceo San Feli-
pe, a directora y co-
legas qué también
me ayudan y coope-
ran con actividades
para recaudar fon-
dos», cerró.
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PDI detuvo a pareja que vendía alimentos elaborados con marihuana

Esta es la droga y la prensa de calor hidráulica incautadas por la PDI.

• Bizcochos, chicles y hasta choco-
lates, eran parte de los productos que
vendían en base a esta droga.-

Personal de la
Brigada Antinarcóti-
cos y Contra el Cri-
men Organizado
(Brianco) de la Poli-
cía de Investigacio-
nes (PDI), logró de-
tener a una pareja
que se dedicaba al
tráfico de drogas
mediante un llama-
tivo modo de operar.
Estos la comerciali-
zaban a través de ali-
mentos que prepara-
ban, especialmente
cosas dulces.

El subprefecto
Mauricio Fuentes
Lagos, jefe de la
Brianco de la PDI,
detalló que «esta es
una investigación
que se culminó el día
de ayer (lunes) que

se gesta a través del
equipo MT-Cero de
la Brigada Antinar-
cóticos, en un traba-
jo mancomunado
llevado por la Fisca-
lía Local de Los An-
des, donde a través
de diversas técnicas
investigativas que
están contempladas
en la ley 20.000, se
pudo establecer el
modo de operar de
dos imputados que
fueron puestos a
disposición del Juz-
gado de Garantía
por ser infractores a
la ley 20.000».

En concreto, el

subprefecto precisó
que «el modo de
operar de estos im-
putados consistía es
que a través de can-
nabis fabricaban y
distribuían en la co-
muna de Los Andes,
alimentos hechos en
base a esta droga,
más conocido como
alimentos cannábi-
cos. Además utiliza-
ban una prensa de
calor hidráulica, la
cual les permitía po-
der extraer el prin-
cipio activo de la
marihuana que es el
THC, lo separaban
de lo vegetal, lo que

se conoce como ‘ro-
cío’».

Es así como per-
sonal de la Brianco
logró detener a estos
dos individuos e in-
cautar la droga;
«producto de esta
investigación, se in-
cautaron más de

430 gramos de can-
nabis, además de
estos alimentos can-
nábicos que se co-
mercializaban a 4
mil pesos cada por-
ción. Estos alimen-
tos son bizcochos,
chicles, chocolates,
etc.».

Uno de los dete-
nidos ya registra de-
tenciones previas
por ser infractor a la
ley 20.000, mien-
tras que el avaluó de
todo lo incautado
asciende a los 3 mi-
llones de pesos.

Destruyó la puerta e ingresó a robar a la Delegación Municipal de Curimón
El delegado
municipal
de Curimón,
José Luis
Mardini,
junto a la
puerta que
fue destrui-
da por el
delincuente.

El delincuente utilizó un extintor del mismo re-
cinto para destrozar la puerta posterior de la
delegación.

• Tras la rápida respuesta de Carabi-
neros del Retén Curimón, solitario
delincuente huyó del lugar arrojan-
do las especies sustraídas.-

Un delincuente
ingresó a las depen-
dencias de la Dele-
gación Municipal de
Curimón durante la
madrugada de este
martes 22 de agosto,
tras destruir una de
las puertas del acce-
so posterior del re-
cinto, accediendo
hasta el interior de
las oficinas para sus-
traer una serie de
objetos y especies
que se encontraban
en el lugar.

Alertados por los
ruidos que prove-

nían del interior de
la delegación ubica-
da en avenida San-
tiago Bueras, veci-
nos del sector llama-
ron inmediatamente
al delegado munici-
pal José Luis Mar-
dini, y a Carabine-
ros del Retén de Cu-
rimón, quienes rápi-
damente llegaron al
lugar mientras el de-
lincuente se encon-

traba aún al interior
del recinto.

Según relata el
delegado, el sujeto
habría ingresado por
la parte posterior del
recinto que colinda
con los parronales, y
una vez en el inte-
rior, rompió un can-
dado de la puerta
que conecta al espa-
cio del auditorio
para luego utilizar el
extintor de emer-
gencia y destrozar la
puerta de acceso a la
delegación.

Tras la adverten-
cia de los vecinos y
ante la pronta llega-
da al lugar del dele-
gado y de efectivos
policiales, el indivi-
duo huyó en direc-
ción al Cerro Curi-
món; «mientras es-
capaba empezó a ti-
rar las cosas; un ba-
lón de gas que lleva-

ba al hombro, unos
lentes, unas figuras
de yeso y una cha-
queta, pero cuando
los carabineros vol-
vieron, llegaron con
las cosas y eso tam-
bién hay que agra-
decer, la pronta res-
puesta de Carabine-
ros que contestaron
y llegaron muy rá-
pido, y gracias a
ellos pudimos recu-
perar las especies»,
señaló Mardini,
quien una vez finali-
zado el operativo
realizó la correspon-
diente denuncia for-
mal en el Retén de

Curimón.
Por su parte la al-

caldesa Carmen
Castillo lamentó lo
ocurrido e hizo un
llamado a la comuni-
dad para denunciar
antecedentes que
puedan dar pistas
sobre el responsable
de los hechos. «La-
mentamos que de-
lincuentes cometan
daños a estos avan-
ces que estamos te-
niendo en nuestra
comuna, y que sig-
nifican mejoras
para poder atender
a las vecinas y veci-
nos de Curimón»,

señaló, agregando
que «aquí tenemos
que entregar un res-
paldo a todo lo que
significa la seguri-
dad, y por eso noso-
tros vamos a refor-
zar las medidas de
seguridad para el
acceso a la delega-
ción».

Entre las medi-
das concretas se van
a colocar proteccio-
nes a cada una de las
puertas y ventanas
que no cuenten con
ellas, además de la
instalación de cáma-
ras de seguridad y
sistema de alarma.
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Hoy se elige el nuevo
directorio de la Asociación de
Fútbol Amateur de San Felipe

Esta noche se conocerá al sucesor de Raúl Reinoso en la presidencia de
la Asociación de balompié local.

• La nueva Mesa dirigirá los destinos
del balompié local por los próximos
tres años.-

 Independiente
de la intensidad que
puedan tener las
p r e c i p i t a c i o n e s
anunciadas para
esta jornada, entre
las 20:00 y 22:00
horas de hoy se lle-
vará a cabo la elec-
ción que definirá el
nuevo directorio de
la Asociación de
Fútbol Amateur
de San Felipe.

El proceso elec-
toral ha cobrado
mucha significan-
cia, ya que marcará

el fin de la presi-
dencia de Raúl
‘Rulo’ Reinoso ,
directivo que, con
todas sus luces y
sombras, hace cerca
de una década de-
bió ponerse al man-
do del ente rector
del balompié aficio-
nado en uno de sus
peores momentos,
tanto, que al mo-
mento de su llegada

no había dirigentes
dispuestos a tomar
el control de dicho
organismo. Para
muchos lo hecho
por Reinoso aún no
se ha valorado en su
justa dimensión,
porque de no ser
por él, la Asociación
pudo haber queda-
do reducida a un
mínimo de clubes, o
incluso haber des-

aparecido.
Según pudo ave-

riguar El Trabajo
Deportivo ,  es
muy probable que
Sergio Concha se
convierta en el su-
cesor de Raúl Rei-
noso.  Esto tiene
mucha factibilidad

debido a que Con-
cha cuenta con un
apoyo transversal,
debido a que mu-
chos lo ven como
un hombre de con-
senso. De prospe-
rar esta idea, el di-
rectorio de la Aso-
ciación quedaría

compuesto de la si-
guiente forma: Ser-
gio Concha en la
presidencia; Leo-
poldo Toledo se
mantendrá como
secretario, mien-
tras que Mauro
Mondaca será el
tesorero.

Quinteto del Prat se quedó con la Copa ‘Ciudad de San Felipe’

San Felipe Basket subió al podio en el segundo lugar.
El conjunto mayor del Prat ganó la competencia cestera de aniversario
de la ciudad.

Dentro del ex-
tenso programa de
actividades relativo
al aniversario 283
de ‘La Tres Veces
Heroica Ciudad’,
destacaba el torneo
‘Copa Asociación de

Básquetbol, Ciudad
de San Felipe 283
años’. El evento de-
portivo tuvo ade-
más un fuerte com-
ponente emotivo,
debido a que, con
este, el baloncesto

local puso fin a un
receso que se pro-
longó por más de
un semestre.

La competencia
tuvo la virtud de re-
unir a gran parte de
la familia cestera

local, ya que tam-
bién pudieron ju-
gar partidos amis-
tosos distintos
equipos formativos
de la zona, llenan-
do de vida y activi-
dad durante el sá-

bado y domingo pa-
sados el gimnasio
‘Samuel Tapia Gue-
rrero’.

Fue el equipo
adulto del Club Ar-
turo Prat de San
Felipe, el que se hizo

de los honores al co-
ronarse como cam-
peón. El podio fue
completado por San
Felipe Basket (2º)
y el Club Deportivo
Iball que terminó
tercero.
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AMOR: Si se mete en aprietos por andar mi-
rando para el lado, tenga la misma valentía
para afrontar lo que pueda venir. SALUD:
Cuídese de las enfermedades respiratorias.
DINERO: Divida y minimizará los riesgos a
la hora de invertir. COLOR: Violeta. NÚME-
RO: 26.

AMOR: Quienes ansían volver a sentirse
enamorados/as podrán tener algunas sorpre-
sas. SALUD: No se altere por tonteras, no
le hace nada bien. DINERO: No le conviene
apresurarse a la hora de hacer su trabajo.
Haga las cosas a conciencia. COLOR: Ne-
gro. NÚMERO: 2.

AMOR: El carisma ayuda a la hora de con-
quistar, pero lo importante es lo que su cora-
zón realmente ofrece. SALUD: Evite los ma-
los ratos. DINERO: Los nuevos proyectos que
ha iniciado darán los frutos en el largo plazo,
por tanto deberá ser paciente. COLOR: Lila.
NÚMERO: 5.

AMOR: Demuestre más afecto si es que tam-
bién desea recibirlo. Las cosas deben ser pare-
ja en todo aspecto. SALUD: Controle su deseo
de dejarse llevar por los vicios. DINERO: Cui-
dado con dejarse llevar a buenas y primeras por
las nuevas propuestas que le presenten. CO-
LOR: Burdeo. NÚMERO: 1.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No aleje a sus seres queridos solos y
sin su afecto, después puede tarde para lamen-
taciones. SALUD: Cuidado con las infecciones,
cuídese. DINERO: Debes tener cuidado con
excederte en los gastos o le terminará afectan-
do en estos últimos días de agosto. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 11.

AMOR: Antes de hablar las cosas con la pa-
reja le recomiendo que baje las revolucio-
nes o puede empeorar todo. SALUD: Man-
tenga la serenidad, eso le ayudará a no es-
tresarse. DINERO: No pierda el control de
las finanzas de su hogar. COLOR: Rojo.
NÚMERO: 22.

AMOR: Las amistades son un buen apoyo,
pero la familia es irremplazable. SALUD: Tó-
mese un momento para usted y calme un
poco su ritmo de vida. DINERO: Debe guar-
dar para imprevistos, pero por sobre todo,
ponga al día sus cuentas pendientes. CO-
LOR: Rosado. NÚMERO: 21.

AMOR: Debe hacerse el tiempo para estar con
los suyos. Sus compromisos externos no deben
quitarle ese tiempo tan valioso. SALUD: Cuida-
do con el exceso de trabajo. DINERO: Cuidado
con facilitar dinero teniendo ya usted algunos
problemas económicos.  COLOR: Azul. NÚME-
RO: 7.

AMOR: Actuar apresuradamente no le lle-
vará a un buen resultado. Piense mejor
las cosas para que no se esté arrepintien-
do después. SALUD: Relájese y tómese
un tiempo para descansar. DINERO: Po-
tencie más sus habi l idades.  COLOR:
Café. NÚMERO: 6.

AMOR: Vivir en pareja implica invertir tiempo,
cariño, ternura, comprensión y muchas cosas
más para luego recibir eso mismo pero con cre-
ces de esa persona que está a su lado. SA-
LUD: Necesita tranquilidad. DINERO: Vea si
hay posibilidades de desarrollar sus proyectos.
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 31.

AMOR: No se deje engañar por una ilusión,
las cosas no siempre son como uno las ve.
SALUD: Cuidado con los contagios, no
ponga en riesgo su salud y la de los suyos.
DINERO: Haga las cosas con cuidado y sin
exceso de confianza. COLOR: Gris. NÚ-
MERO: 10.

AMOR: Mucha paciencia y sobre todo cautela
en lo que dice. No hiera a las personas que
usted dice querer SALUD: Evite exponerse a
variaciones de temperatura. DINERO: Solo fal-
ta que se ponga las pilas y salga a buscar un
mejor futuro para usted. COLOR: Calipso. NÚ-
MERO: 12.
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Pesar por muerte de querida voluntaria de la Cruz Roja de San Felipe

Su velorio se realizó en la Cruz Roja, filial San Felipe.

Una joven Clementina desfilando como volunta-
ria.

Este martes, a los 81 años de edad, falleció Cle-
mentina Torrealba.

• A las 10:00 horas será su misa en la
Catedral y su funeral será en el Ce-
menterio de El Asiento a las 12:00
horas.-

Profunda tristeza
ha dejado en la co-
munidad sanfelipe-
ña la muerte de Cle-
mentina del Car-
men Torrealba
Valdés, conocida
socia voluntaria de
la Cruz Roja, filial
San Felipe, quien fa-
lleció este martes a
la edad de 81 años.

La apreciada vo-
luntaria estuvo al
servicio de quienes
más lo necesitan por
más de 45 años, de-
jando grandes re-
cuerdos por su labor.

El deceso se pro-
dujo debido a una
enfermedad que
arrastraba, alrede-
dor de las 06:30 de
ayer en compañía de
sus familiares en su
domicilio ubicado en
la Población San Fe-

lipe. Su velorio se
realizó durante todo
este martes en la fi-
lial de la Cruz Roja
de nuestra comuna,
ubicada en calle Ar-
turo Prat #11.

Torrealba se des-
empeñó práctica-
mente en todos los
cargos de la Cruz
Roja. Hoy, a contar
de las 10:00 horas,
se realizará la misa
fúnebre en la Iglesia
Catedral, para poste-
riormente dar paso a
su funeral en el Ce-
menterio de El
Asiento, a las 12:00
horas.

Respecto a esta
sensible partida,
Alma Araya, presi-
denta del Colegio de
Profesores San Feli-
pe e hija de Clemen-
tina, indicó que «mi

mamita falleció hoy
día  (ayer) en su
casa, acompañada
de su familia a las
06:28 de la maña-
na, ella se domicilia-
ba en la Población
San Felipe, calle
Adolfo Stemann
#254. Ella estaba
enfermita y falleció
a los 81 años de
edad.

«Mi mamá co-
menzó hace 45 años
en la Cruz Roja
como socia, apren-
diendo todo lo que
era primeros auxi-
lios, lo básico de la
Cruz Roja, y des-
pués fue cumpliendo
varios roles, como

Directora de Salud,
Directora de Clíni-
ca, Directora del
Banco de Sangre,
Directora de la Ju-
ventud, Directora
de Primeros Auxi-
lios, como que pasó
por todos los depar-
tamentos y el último
que tuvo a cargo fue
la Clínica, además
de que fue una de las
fundadoras Club del
Adulto Mayor de la
Cruz Roja», sostuvo.

Agregó que el fa-
llecimiento «eviden-
temente que se sien-
te, nosotros como
familia nos hemos
dado cuenta que con
la publicación que
se realizó a través
de Cruz Roja, que
tiene relación con su
partida, nos hemos
dado cuenta que es
una mujer muy res-
petada, muy valo-
rada en cuanto a la
función que ha cum-
plido todo este tiem-
po y eso es bueno.
Nos deja una tre-
menda satisfacción
como familia, por-
que da cuenta de
que su labor no ha
pasado en vano, la
siembra fue más que
buena. En un volun-
tariado ella siempre
estaba en los opera-
tivos, en los episo-
dios catastróficos
que hemos tenido;
terremotos, inunda-
ciones, etc. Siempre
estaba presente, en-
tonces cuando Cruz
Roja dijo que que-
rían velarla acá, pa-
reció un detalle bas-
tante significativo,
por lo que significa
el hecho de estar acá
y dar a conocer a la
comunidad que

también ha sido va-
lorada siempre por
su labor voluntaria
en esta institución»,
dijo.

En relación al ve-
lorio y funeral de la
querida voluntaria,
Araya expresó que
«mi mamita va a ser
velada todo el día de
hoy (ayer) hasta las
12 de la noche, aquí
en la filial de Cruz
Roja y mañana
(hoy) a las 10 de la
mañana es la misa
en la Iglesia Cate-
dral, para poste-
riormente que sea
su funeral en el Ce-
menterio de El
Asiento a las 12 del
día».

Finalmente de-
talló la ayuda que la
voluntaria siempre
mostró con la comu-
nidad, sin importar
la situación. «Uno
siempre habla bien
de las mamás, por-
que nadie les ense-
ña a ser mamás,
uno va aprendiendo

con el tiempo, pero
en lo particular yo
no podría haber te-
nido una mejor
mamá y una mujer
comprometida con
cada rol que asu-
mía, siempre estaba
el ser solidaria y es-
tar participando en
causas que le iban a
permitir ayudar al
prójimo sin recibir
nada a cambio.
Siempre estaba su
ayuda desinteresa-
da, que iba más allá
de la propia institu-
ción, ya que mi
mamá no necesita-
ba estar usando el
uniforme de la Cruz
Roja para ayudar,
y aunque no le pi-
dieran siempre es-
taba dispuesta a
prestar la ayuda a
quien lo necesitara,
sin mirar color po-
lítico, ni color de
piel, ni idioma,
nada, ya que era
exactamente igual
con todas las perso-
nas», cerró.


